



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN
DE CUMBRES (GRIC)
Tercera Reunión Ordinaria de 2023
30 de octubre de 2023
Washington, D.C.
(formato híbrido)

OEA/Ser.E
GRIC/O.3/inf.32/23
13 noviembre 2023
Original: inglés

PRESENTACIÓN DE LA PRESIDENCIA DEL GRIC SOBRE EL ESTADO DE LOS GRUPOS TÉCNICOS AD HOC

*(Embajador Francisco O. Mora.
Coordinador Nacional de Cumbres de Estados Unidos)*

Pasando al siguiente punto de nuestro calendario, antes de dar la palabra a las delegaciones, presentaré brevemente la situación de los Grupos Técnicos Ad Hoc y todo el trabajo que las delegaciones y las instituciones del GTCC han realizado para garantizar que los compromisos de nuestros líderes se conviertan en acciones concretas.

Hasta la fecha, la Presidencia ha convocado 13 reuniones de los Grupos Técnicos ad hoc del GRIC, con el fin de consolidar nuestros éxitos en Los Ángeles y mantener el impulso para abordar algunos de los problemas más urgentes a los que se enfrenta nuestra región.

El Grupo Técnico Ad Hoc sobre Nuestro Futuro Sostenible y Verde celebró tres reuniones productivas. En la sesión inaugural, el grupo dirigió su atención hacia el aspecto crítico de proteger a los defensores del medio ambiente, reconociendo su valioso papel en la protección de los recursos naturales de nuestro planeta.

Más adelante, la segunda reunión abordó los temas urgentes de las prácticas sostenibles de navegación y la preservación de los frágiles ecosistemas costeros, para lo que se abordaron los retos y se formularon estrategias para mitigar su impacto ambiental.

La tercera reunión profundizó en el campo multifacético de la agricultura climáticamente inteligente, y estudió soluciones innovadoras y prácticas sostenibles con el propósito de mejorar la resiliencia de la agricultura frente al cambio climático.

Estas reuniones han ofrecido una importante plataforma para el intercambio de buenas prácticas y de conocimientos entre las naciones participantes. Han servido como catalizador para la formulación e implementación efectiva de planes nacionales en consonancia con los objetivos de Nuestro Futuro Sostenible y Verde. Además, han desempeñado un papel fundamental para fomentar la colaboración y la coordinación entre los países en este ámbito, al impulsar iniciativas conjuntas y la cooperación a fin de abordar colectivamente los retos medioambientales que trascienden las fronteras.

Otras dos reuniones tuvieron lugar en relación con el Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática. La primera se centró en los desafíos a la gobernabilidad democrática y la promoción de los derechos humanos dentro del sistema interamericano, la segunda se centró en los esfuerzos para combatir la desinformación, y la tercera, prevista para el mes próximo, se centrará en la protección de los derechos de las personas afrodescendientes.

Estas reuniones permitieron que las delegaciones expusieran los avances, los obstáculos y la labor llevada a cabo por los países de nuestra región, todo ello encaminado a la realización integral del Plan de Acción Interamericano sobre Gobernabilidad Democrática.

También me gustaría señalar que fuera de las reuniones de los grupos técnicos, muchos de nosotros hemos trabajado juntos en la OEA para establecer un nuevo grupo voluntario de países que apoye el seguimiento de la Carta Democrática Interamericana para reforzar las prácticas democráticas, los derechos humanos y las libertades fundamentales en las Américas. Esto fue encomendado por la Asamblea General de junio de 2023, y está plenamente en consonancia con el Plan de Acción de la Cumbre. El Grupo Voluntario permitirá que los Gobiernos regionales se coordinen mejor para velar por la implementación de la Carta Democrática y el Plan de Acción a través del diálogo y la asociación en torno a la gobernanza democrática y la responsabilidad.

El Grupo Técnico Ad hoc sobre “Acelerando la Transición hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable” se reunió en dos ocasiones: una primera reunión que se centró en la presentación de programas de financiamiento para la transición energética de las instituciones del GTCC y debatir la creación de entornos propicios para las inversiones en energías limpias, y la segunda se centró en el desarrollo del hidrógeno verde y su potencial en la región como ejemplo de tecnología energética limpia que puede expandirse en la región.

Estas reuniones fueron clave para dar a conocer los distintos programas de financiamiento y técnicos que se encuentran disponibles, facilitar contactos y conexiones para acceder a dichos programas, intercambiar buenas prácticas y conocimientos relacionados con el desarrollo e implementación de planes nacionales en este campo, y coordinar acciones conjuntas.

El Grupo Técnico Ad Hoc sobre Salud y Resiliencia se reunió periódicamente entre principios de febrero y principios de junio de 2023 para alcanzar un acuerdo preliminar sobre el Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia en las Américas. Las reuniones y negociaciones del Grupo Técnico Ad Hoc.

El Proyecto de Plan de Acción se centra en las repercusiones de la pandemia COVID-19 y en el fortalecimiento de la capacidad y resiliencia de los sistemas de salud de la región para hacer frente a futuros focos de enfermedades infecciosas y otras situaciones sanitarias.

El documento reconoce los retos socioculturales, económicos, ambientales y estructurales a los que se enfrentan las Américas, así como los compromisos mundiales en materia de salud y resiliencia que han asumido los Estados. Consta de cinco partes, cada una con varias secciones: (1) promover el acceso equitativo a los servicios y productos de salud, (2) invertir en sistemas de salud, (3) fortalecer la preparación para emergencias, (4) abordar las enfermedades no transmisibles, y (5) aprovechar la tecnología de forma adecuada.

El proyecto de Plan de Acción sobre Salud fue aprobado en la reunión del GRIC a nivel ministerial presidida por el Secretario de Estado de Estados Unidos, señor Antony Blinken, el pasado mes de junio, paralelamente a la celebración de la Asamblea General de la OEA.

Esperamos con interés la continuación de los Grupos de Trabajo Técnicos Ad Hoc en colaboración con República Dominicana durante su ejercicio de la Presidencia del GRIC para garantizar que sigamos adoptando medidas colectivas sobre los temas que nuestros líderes han señalado como los retos más apremiantes a los que se enfrenta nuestro Hemisferio. Gracias a todos por su continuo apoyo y compromiso.